
CONSEIL DE QUARTIER PLAINE-LAGNY
COMPTE-RENDU DE LA REUNION MENSUELLE

DU  4 septembre 2023 - 19H – 21H- 44 rues des Maraîchers

Participants : Sheila Fikri et Diep-Phuong Vasseux (référentes budgétaires) , Jean-Luc Martin,  (référent secré-
taire), Joel Guillamot, Arnaud Soumet, Marie-Odile Terrenoire, Jan Mimoun.

PDL : Lyes Bouhdida-Lasserre (adjoint au maire du 20e en charge de la petite enfance, de la jeunesse et de la vie
étudiante), Oussama AKZOUM

Habitants : 

1. Budget Participatif

Il s’agit d’un événement important de la rentrée, ou chaque parisien et parisienne peut s’exprimer sur des in-
vestissements à réaliser dans chaque arrondissement, investissements sur des projets déposés et construits
par les parisiens eux-mêmes.

Les projets les plus appréciés (par jugement majoritaire) seront lauréats et mis en œuvre par la Ville de Pa-
ris, dans la limite de 9 370 000 euros dont 4 500 000 euros dédiés aux quartiers populaires. Au moins 2 pro-
jets seront réalisés en Quartier Populaire dans la limite de l’enveloppe dédiée.

La période de vote s’étale du 7 au 26 septembre dans de multiples lieux du 20ème. Il est possibie de voter en 
ligne.

Pour notre quartier, les projets suivants sont à soutenir :

- Rénovation et aménagements du sous-sol de l4EPJ Davout. (réhabilitation du sous-sol, mise aux 
normes. Plus de 200m2). Dans le cadre du projet jeunesse du budget participatif.

- Le conseil propose de relancer le projet de Rachid Laadi, présenté lors de la réunion de juin à l’espace 
jeunesse Davoult. Nous avons besoin de son projet détaillé et de son budget d'ici fin octobre pour pou-
voir le faire prendre en charge dans le budget de cette année.

- Achat de jeux pour la bibliothèque Assia Djebar (avec en perspective un système de prêt comme les 
livres)

- Décoration des murs de la cour de récréation de l’école maternelle Maraîchers & Aménagement de la 
terrasse en jardin

- Renouveler certains végétaux dans le jardin de la gare de Charonne (hors budget du projet du parc ur-
bain)

- - Square Cristino Garcia : création d'un jardin des senteurs

- Assia Djebar : dans le cadre d'un projet visant à généraliser les jeux de société dans les bibliothèques du
20e pour créer et renforcer le lien social, favoriser les rencontres…

 Rénovation de l'Espace Jeune Paris Davout

Il nous appartient de communiquer au plus grand nombre pour que ces projets soient parmi les lauréats

D’autre part, la rénovation terrain de foot du square de la paix est en cours d’étude au niveau de la mairie.

2. Présentation des démarches participatives envisagées pour la rentrée 2023. 



La communication se déroule sur internet et les réseaux sociaux.

80% des votes se déroulent dans l'espace public, avec de nombreux points de vote.

Modalité de dépôt des projets : maintenant il est possible d'en déposer tout au long de l'année, sans subir la
pression liée à des délais. A partir de janvier, les projets basculent sur l'année suivante (exemple : projets dépo-
sés en janvier 2024 mis en instruction en 2005).

3. Paga Party (Fête de quartier reportée en juillet). Une réunion de coordination s'est déroulée jeudi 7 
septembre, notamment pour décider la nouvelle date : samedi 30 septembre. Le conseil y participera, 
comme cela avait été prévu pour juillet.

4. Commission végétalisation

- Plantations dans les bacs fabriqués par le Club des Réglisses.Le devis relatif aux plantes, a été validé 
par le conseil de quartier depuis plusieurs mois, reçu par la mairie depuis juin 2023. Aucune réaction. La
DEVE ne comprend pas pourquoi c'est vide. A relancer.

- Projet pelouse écologique (Vert-Maraîchers). Pas de nouvelle alors que le permis aurait dû être validé 
en juillet.   

5. Commission sécurité propreté

Parc de la gare de Charonne. Une habitante (personne âgée ayant des difficultés pour marcher) se plaint
de la fermeture de l’entrée par la rue du Volga. 

Cette décision a été prise par le commissaire de police et M. le Maire afin de lutter efficacement contre les
trafics en tout genre, à la suite de plaintes de nombreux usagers, et pour veiller à la sécurité des enfants
présents. Elle a permis une très forte réduction de présence d’individus non désirables. La demande de
réouverture a été faite à plusieurs reprises et la réponse de la Mairie est pour l’instant négative tant que
la situation rue du Volga et Porte de Montreuil restera tendue.

La fermeture de l'accès de la rue du Volga empêche certaines personnes d'aller au square. Raisons de sécu-
rité, nuisances, trafics...

Un habitant nous indique qu'il faut commencer à se préoccuper des SDF avant l'arrivée de l'hiver. D'ailleurs,
une autre habitante nous indique qu'une personne s'installe de plus en plus sur les marches du 34 rue
de Buzenval, face aux Pères Populaires. Au risque de reproduire la situation connue il y a quelques se-
maines vers l'église Saint-Gabriel ? Une prise en charge rapide semble s'avérer nécessaire.

Square Sarah Bernhardt. Les cadenas des portes d’entrée sont cassés systématiquement, les portes restent
ouvertes et le square est occupé la nuit. Il est observé une densification des incivilités et des trafics. La Mairie in-
dique qu’il se pourrait être un déplacement des trafics de la porte de Montreuil où la présence policière est plus
soutenue.

La Mairie  est  consciente  des  nuisances  nocturnes  déjà  signalées :  elle  ne
cache pas que la Police Municipale est en sous-effectif. Son souhait est de
pouvoir agir en prévention, affichage, médiation avec ces jeunes.

D’après la mairie, la situation est différente de celle du Parc de la Gare de
Charonne, car Sarah Bernhardt est situé au milieu d'habitations, avec une plus
forte visibilité. Mais cette situation est signalée à chaque conseil de quartier
depuis des mois, sans qu'elle évolue, avec toujours les mêmes nuisances et
trafics.

L’adjoint au Maire en charge de la petite enfance, de la jeunesse, de la Vie étudiante revient sur les émeutes du 
mois de juin : la plupart des jeunes  impliqués sont des adolescents  qui sont pour la majorité issue de famille 
monoparentale, en rupture scolaire. Ce n’est pas avec la répression que nous allons solutionner cette situation. 



La Mairie continuera à accroître les moyens en matière de prévention pour recréer un lien de confiance pour les 
diriger vers les structures spécialisées via les associations comme les Réglisses, faire venir ces jeunes dans 
l’EPJ Davout qui propose beaucoup d’activités et des points d’informations.

Passage du Volga.  Un habitant résidant dans ce passage se plaint de la propreté, demande un passage
d’eau au moins une fois par semaine et une intervention de la Mairie auprès du Commerçant qui jette
des morceaux de pain rassis dans le passage. La Mairie en prend note. Elle précise que les riverains
peuvent prendre contact avec l'agence de gestion des commerces (Mme Quon, élue en charge du com-
merce).

Potelets rue des Maraîchers à repeindre : signalements faits à Dans Ma Rue, sans résultat.

Cours de Vincennes. Pourquoi le sens de circulation est identique sur les deux contre-allées : le sens chan-
gé en juin côté 12e.Propreté : le nettoyage doit être assuré (par le service des espaces verts) régulière-
ment, car les déchets et excréments (canins et humains) reviennent rapidement.

Le PDL  rappelle que la commission (comme toutes les autres) doit se réunir quand elle le désire,  hors
réunion mensuelle, pour travailler notamment sur toutes les nuisances remontées par les habitants. Les
travaux réalisés doivent donner lieu à un compte-rendu spécifique, à transmettre au conseil et au PDL.
Les problèmes peuvent être présentés de façon synthétique lors de réunions mensuelles. Cette procé-
dure permet d’être plus rapide et plus efficace.

6. Commission culture

Plusieurs projets sont proposés : 

- Projet de fresque possible sur le mur d’une copropriété dont l’AG a voté pour cette idée. Il est néces-
siaire de reprendre contact avec cette copropriété pour convenir d’un cahier des charges pour échanger 
avec les services de la Mairie. Le principe de ce projet d’embellissement est validé par le CQ.

- Le Musée d’Orsay organise des visites animées par un conférencier pour les écoles (une classe par vi-
site) : Les écoles qui en feraient la demande pourraient bénéficier d’un soutien financier du CQPL 
Contact à la mairie : Anne Baudonne.

- Des livres peuvent également être offerts aux élèves de CP pour les écoles en zone prioritaire. Un abon-
nement pour un livre par mois pour chacun (Ecole des loisirs, éditeur spécialisé dans les livres pour en-
fants). Idée à approfondir (choix de l’école, nombre d’enfants, budget, etc…)

- Orienter des jeunes vers une formation de type BAFA (contact : Yasmina Chala, directrice adjointe de 
l’’espace jeunesse Davoult)

7. Projet du parc Urbain

Après consultation des documents du permis d’aménager mis à la disposition du public, après concertation avec 
les membres du Comité de suivi, l’association des Riverains PCPLC a adressé une LRAR à la DEVE, sans ré-
ponse à ce jour.

Une relance auprès de la Mairie a permis d’avoir un écrit sur ce projet, sans réponses précises à nos interroga-
tions.

Le Bureau de l’Association a décidé de ne pas lancer de recours gracieux pouvant valoir suspension du démar-
rage des travaux, pénalisant ainsi les habitants, et créer une relation contentieuse avec la Mairie.

Le Comité de suivi en a été informé et a partagé cette décision. Dans la foulée, il a demandé la réunion du Comi-
té de suivi avec la présence de la DEVE. 

Le 16 Août à notre grande surprise, les engins de chantiers arrivent, les travaux ont commencé. Nous en infor-
mons la Mairie, qui s’était engagée de nous fournir le planning des travaux qui devaient commençaient fin sep-
tembre : nous n’avons toujours pas de planning.



Le Comité de suivi redemande la convocation d’une réunion avec la DEVE, pour finalement obtenir un engage-
ment de la Mairie pour une date à partir du 20 Septembre (à fixer) compte tenu des plannings des uns et des 
autres.

Le CQPL regrette un manque de transparence dans la communication.

7. Budgets

Les Référentes Budgétaires prévoient de travailler les budgets au regard des différents projets en cours. 

8. Tables d'échecs

Madame Anne-Sophie Chermette, Chef de la division du 20ème ardt, DEVE- SEJ, a informé Martine que 
l’entreprise est prête pour poser les tables d’échec : 2 tables à Sarah Bernhardt, et l’autre square Ré-
jane. 

9. Démocratie Locale

Voeux du CQ Ménilmontant de 2022. L’objectif est d’améliorer le fonctionnement de CQ en partageant les
bonnes pratiques, avec la possibilité de faire évoluer la Charte de démocratie locale et des conseils de
quartiers.

Le 27 septembre est programmée une réunion de présentation du rapport. Nous pourrons proposer nos pro-
positions pour améliorer la charte et le fonctionnement du conseil de quartier. Autres dates à retenir pour
la suite : le 7/10 ateliers, le 13/11 plénière de restitution.

10. Prochaines réunions : lundi 2 octobre, 6 novembre et 4 décembre, au 44 rue des Maraîchers à 19H


